

EL RESTAURADOR

DIARIO DE PROPAGANDA CATÓLICO SOCIAL Y DE AVISOS

NUMERO CONCORDADO

Año XI

Precio de suscripción
Una peseta al mes en toda España.
Número suelto 5 céntimos.

CON CENSURA ECLESIASTICA

Tortosa.--Martes 15 de Enero de 1918

Redacción y Administración

Calle de Cervantes «Imprenta Moderna»

Núm. 2.793

Necesidad de abonar los olivares

istema de fertilización de los olivares.

(Conclusión)

Para evitar cuando los terrenos sean muy pobres, el posible desaliento del olivicultor ante el pequeño desarrollo de las plantas-abono, convendrá en todos los casos, como se ha dicho, agregar la dosis consignada de superfosfato, y si fuera menester, hasta una pequeña cantidad de sulfato amónico o nitrato, a fin de iniciar el crecimiento de las leguminosas.

La operación de enterrar estas plantas ha de efectuarse cuando entran en completa floración, pues entonces es cuando han fijado del aire, y pueden ceder al terreno, todas las sustancias nutritivas que sus facultades especiales permiten absorber. Se pasa un rulo por la superficie del campo, y se entierran con una labor de arado; dicho paso de rulo debe ser tanto más energético cuanto mayor sea la cantidad de material que se ha de enterrar.

El uso de los abonos verdes está más indicado en los climas cálidos y secos que en los húmedos.

En muchas comarcas de la provincia de Gerona se acostumbra esta manera de abonar las tierras antes de los cultivos de primavera, como el maíz; le llaman *emias*, y está formada por una mezcla de leguminosas y alguna gramínea, que se entierran, una vez desarrolladas, con una labor de laya; así se consiguen buenas cochas casi siempre.

Todas estas plantas son de raíces profundas; así es que recogen del subsuelo cantidades de ácido fosfórico, de potasa y cal, movilizándolo de este modo sustancias que pueden ser fácilmente asimiladas. Se logra por tanto, llevar a la vida activa elementos, además de la fijación del nitrógeno del aire, que permanecían inertes en el suelo.

Esa gran masa de materia orgánica que se entierra, constituye el humus, que tanta alta hace a las tierras pobres; no es directamente asimilable, pero es un gran modificador de las propiedades físicas y químicas del suelo laborable en presencia de la cal, y su acción se dirige a transformar las materias minerales preexistentes, favoreciendo su asimilación.

La composición centesimal de estas plantas es la siguiente:

100 kgs. de plantas verdes dan:

	Agua	Nitrógeno	Acido fosfórico	Potasio
Alverjones.	82	0'59	0'12	0'61
Habones.	87	0'44	0'06	0'42
Trébol.	79	0'58	0'12	0'43
blanco.	80	0'64	0'15	0'25
encarnado.	82	0'44	0'12	0'25
Guisantes.	81	0'55	0'11	0'50

La preferencia que se da a las leguminosas que constituyen la base de los abonos verdes, se debe al privilegio de que gozan de absorber el nitrógeno gaseoso existente en el aire, absorción que viene relacionada con la presencia de nudosidades en las raíces de dichas plantas, nudosidades en las cuales habitan bacterias específicas.

El agrónomo alemán, Hellriegel, después de veinte años de estudio de la nutrición nitrogenada de los vegetales, en Agosto de 1886 expuso a una reunión de naturalistas de Berlín las siguientes conclusiones:

«Las fuentes que el nitrógeno de la atmósfera nos ofrece, son suficientes para producir en las leguminosas un desarrollo normal y exuberante, por ser el nitrógeno libre el que actúa. Los tubérculos que las

leguminosas llevan en sus raíces, están en relación directa con esa asimilación. Se puede provocar voluntariamente el desarrollo de los tubérculos radiculares y el desarrollo de leguminosas en los suelos desprovistos de nitrógeno, si se añaden a estas tierras residuos de leguminosas procedentes de un terreno en que se ha cultivado y haya dado buen resultado dicho cultivo.»

Al año siguiente continuó Hellriegel sus experiencias, y en 1889 publicó una extensa memoria en colaboración con Wilfarth, dando minuciosos detalles de sus experiencias, que demuestran plenamente la nutrición nitrogenada de las leguminosas, por medio del nitrógeno libre del aire, y señalando el papel que desempeñan en el suelo ciertos micro-organismos capaces de vivir, no como parásitos, sino en *symbiosis* con las raíces de determinadas plantas.

Más tarde Berthelot confirmaba los trabajos anteriores sobre la fijación del nitrógeno del aire en la tierra laborable, por mediación de ciertos micro-organismos, como demostraron los agrónomos alemanes.

Entendemos que es conveniente que los agricultores tengan ideas claras de esos progresos de la técnica agrícola, porque constituyen el mejor argumento para justificar una práctica agrícola, en este caso verdaderamente conveniente, haciendo, no obstante, caso omiso de los detalles de esos memorables trabajos.

Posteriormente estos mismos agrónomos han demostrado que el terreno se enriquecería de nitrógeno en forma asimilable con el cultivo de leguminosas, como la práctica demuestra al agricultor, que ha llamado *mejorantes* a este grupo de plantas.

Casi todas esas nudosidades que nos ofrecen las raíces de la familia de las leguminosas, son las que originan este enriquecimiento de las tierras; y el número y desarrollo de esos tubérculos es casi siempre inversamente proporcional a la riqueza de nitrógeno del suelo, caso verdaderamente admirable y que explica el medio que la naturaleza ofrece para mantener el equilibrio de fertilidad de las tierras agotadas por otros cultivos.

De ahí vinieron nuevos trabajos para provocar artificialmente el desarrollo de esas nudosidades y la inoculación practicada en el terreno para lograrlo, no desconocida en nuestro país, pero que no se ha extendido todavía.

Si se aplica en el agua una de esas nudosidades, se escapan los corpúsculos bacteriformes, moviéndose rápidamente, han recibido el nombre de *Bacillus radicicola*, micro-organismo fijador de nitrógeno.

No son esas nudosidades como depósitos en donde se acumulan las reservas nitrogenadas; son esos tubérculos receptáculos para la formación de materias azoadas, destinadas a nutrir la planta, no tardando que este aprovisionamiento se efectúa, después que los órganos asimiladores, hojas y raíces, han adquirido cierto desarrollo, a expensas de la semilla; finalmente es un hecho comprobado que la producción de tubérculos es normal en un terreno que no se haya esterilizado, aunque se encuentre privado de nitrógeno.

Parece así que la naturaleza ha dotado de esta ventaja a los terrenos pobres en nitrógeno, porque pueden enriquecerse por este medio, ya que las leguminosas que se desarrollan en un terreno rico en nitratos, no llevan comunmente nudosidades, por que la asimilación de nitrógeno está en relación con la cantidad de nitratos en las tierras.

Finalmente, se ha demostrado que la presencia de nitratos contena la formación de nudosidades, pero en cambio la riqueza de fosfatos solubles acelera la producción de dichos tubérculos radiculares.

No cabe, por tanto, duda, como resultado de lo expuesto, que el cultivo de las leguminosas en las tierras dedicadas a

los olivos, encontrará el olivicultor un medio para aportar nitrógeno a bajo precio a las tierras, y que es de absoluta necesidad agregar fuertes dosis de superfosfatos si se propone conseguir la restauración de este cultivo.

Llevará también con este procedimiento una gran masa de materia orgánica, la cual, con la abundancia de cal de las tierras, activará el proceso de la nitrificación, efectuando de este modo la fertilidad de los terrenos.

ISIDORO AQUILÓ,
Ingeniero

Tanto va el cántaro a la fuente...

Contaba *El Pueblo* hace unos días que el exdiputado a Cortes Sr. Domingo se había dirigido a Barcelona, en donde se embarcaría para Mallorca, y que allí tomaría parte en un mitin que anteaer debió celebrarse.

Enterados. Discursos por aquí, mítines por allá, conferencias por acullá; viajes continuos a Madrid, temporaditas en Barcelona; excursiones a qué sé yo donde; y los propietarios de molinos acelerados que se las arreglen como puedan con la delegación de Hacienda que les está formando expediente por defraudadores en virtud de denuncia de un Ayuntamiento republicano.

Diviértase por esos mundos el Sr. Domingo, y ría y banquete, por él y por sus electores.

Los cuales están ya hartos, pero no de manjares servidos por los camareros del Hotel Ritz, sino de habérselas con dicho delegado que les va apretando las clavijas.

Eche V. discursos, por esa boca, Sr. Domingo, y grite contra los gobiernos que le sacaron del barco de guerra; en cambio a sus electores, no ya para gritar, pero ni siquiera para quejarse les quedan atentos.

Aunque si alientos les faltan para quejarse, ya se los prestarán aquellos otros que esperan la redención de los censos como los judíos esperan la venida del Mesías.

Y lo que esperarán si la cuerda no se rompe y no se arma una de mil demonios. Porque es posible que el mejor día se acabe la paciencia de quienes le han encomendado.

Sabemos esos molineros denunciados y perseguidos como defraudadores dicen que antes de ser diputado era Vd. un modesto maestro de escuela que se ganaba honradamente la vida enseñandoles el «Ya-Yo» a los chicos, y no viajaba en coche de primera ni en trenes expresos, y ellos vivían tranquilamente sin que la Hacienda les molestase.

Ahora, desde que es V. diputado, las cosas ocurren de otra manera: Vd. ha traspasado la escuela a otro maestro, ha dejado el oficio y le va tan ricamente; pero ellos ya no viven con la misma tranquilidad que antes. La sombra fatídica del delegado les quita el sueño.

Pero V. dirá: Con reunirles en el Doré y echarles un discurso el día de las elecciones les voy a poner más blandos que un guante, y verá Tortosa cómo les llevo a donde a mí me dá la gana. ¡Tantas veces he hecho lo mismo!

Máxima: Si muchas veces va el cántaro a la fuente, allí deja las asas o la frente.

Actualidad

La democracia inglesa

Circula como moneda corriente, y a la manera que en España muchos «duros sevillanos» y alicantinos, la idea de que Inglaterra es la madre de las libertades modernas y de que no hay nada más democrático que ese país. Y es el concepto más erróneo que se puede tener del país de los puritanos.

Demostremoslo con hechos. En política. Sus instituciones son marcadamente aristocráticas. Hasta pocos años ha, los lores en la cámara alta constituían una especie de Sanhedrin cerrado herméticamente a toda influencia del pueblo. El voto de un lord valía diez mil votos. Es decir que si en España prevaleciese tal sistema, con el solo voto de un lord se ganarían las elecciones generales en cualquier distrito.

En cambio el Senado español está constituido por elementos científicos, tradicionales y populares. Es, pues, más democrático aún que el Senado de Italia, donde el Senado lo nombra el Rey. Por otra parte el voto es calitativo y restringido. Según las *franchises*.

Hay quien tiene siete votos, uno por ser doctor en ciencias, otro por ser ingeniero, otro por pagar contribución territorial, otro por urbana; el quinto por pecuaria, el sexto por industrial, y el séptimo por ser periodista.

Y hay quien no tiene ninguno, por ser analfabeto y no pagar contribución ni significar nada.

En el orden económico tampoco es democrática Inglaterra. La banca es allí omnipotente. La propiedad agraria, hallándose acaparada por los lores que al visitar a uno de estos la difunta reina Victoria le dijo:

«Vengo desde mi casa a vuestro palacio en ferrocarril sin haber pisado más que tierra de vuestros dominios.

En el orden social. Un aristócrata inglés mira siempre por encima del hombro a las personas de humilde linaje. Tienen el orgullo de raza, de clase y de religión. A un individuo de color le hacen bajar de la acera en sus colonias.

En Inglaterra no alternan en círculos recreativos los ricos y los pobres; las clases se separan y se mantienen aparte.

En Irlanda, de cada millón de habitantes solo quedan cuatro, porque los ingleses en su odio al catolicismo los han perseguido y depauperado, como a los negros de Cuba.

En Francia mismo actualmente, en toda la zona norte, proceden no como aliados sino como amos y señores, por lo cual nadie tendría de extrañar que al terminar la guerra fuese menester la ayuda alemana para obligarles a volver a su país cantando la canción del Tappera, porque de lo contrario acabarían por convertirse Francia entera en una colonia inglesa parecida a la Tasmania o al *dominio* del Canadá, porque los ingleses son muy distraídos y cuando llevan mucho tiempo residiendo en un país acaban por creer que es suyo y si se les hace alguna reparación procuran echar a puntapiés a sus verdaderos dueños.

No dejan la ida por la venida y el caso es que con ese «espíritu liberal» se han apropiado la tercera parte del planeta y sus arrebatados, llevando una biblia protestante en una mano y un látigo en la otra, procedimiento que no deja de ser muy democrático para el que confunde un viaje de gorra con una gorra de viaje; no para los que tenemos la democracia castizamente cristiana; en el corazón más que en los labios.

SIMBAD EL MARINO.

Tortosa 14-1-918.

En flagrante renovación

Ahora sí que no nos cabe duda de que nos renovamos. Lo que en estos días acaba de suceder con motivo de la elección de alcalde de Tarragona, no había sucedido nunca ni se le había ocurrido a nadie, en los tiempos de la vieja política, *afortunadamente destrerrada* de las esferas del poder desde el día 3 de noviembre de 1917, o sea, al siguiente día de la conmemoración de los fieles difuntos.

Hasta ahora en materia de votos y de elecciones se había hecho de todo; se habían resucitado muertos, se habían procesados alcaldes, se habían roto urnas, se habían falsificado candidaturas, etc. etc. La historia electoral política, cualquiera que fuera la forma y el objeto de la elección, había producido ca-

sos numerosísimos de desahogo, que el ingenio y la malicia humana había multiplicado y renovado hasta el infinito.

De eso precisamente nos lamentamos, y por eso queríamos romper los moldes viejos, pero cuando dicen que estábamos ya a punto de conseguirlo, y nos hallábamos en vísperas de los cacareados «elecciones» se nos ofrece un molde «nuevo» que deja tamañitos a todos los anteriormente ideados para falsificar la expresión de la voluntad popular. Se trata nada menos que de la intervención extranjera para coaccionar a los electores en determinado sentido.

No nos importa a nosotros el nombre de la nación a que corresponde el agente consular que se ha prestado a introducir el nuevo sistema, no sabemos con qué cuenta y razón, ni queremos tampoco citarlos en estas columnas.

Todas las naciones nos merecen igual respeto y de todas nos creemos recíprocamente, con derecho a exigir igual consideración.

Censuramos lo que se ha hecho, no a quien lo ha hecho, y lo censuramos, por el funestísimo precedente que con ello se sienta; por el nuevo desengaño que ya a los anteriormente recibidos se agrega para los escasos ciudadanos que aún creían sinceramente en la «renovación», y por el propio decoro tan gravemente ofendido con el nuevo sistema.

Los abusos hasta ahora cometidos en la emisión del sufragio afectaban únicamente a la sinceridad electoral. El abuso últimamente descubierto afecta además, y de un modo principal, al honor nacional.

Y menos mal, si la cosa para en la cuestión de honor, pero es muy fácil que al lado de ella vaya también la cuestión de vida.

Porque es de sospechar que el servicio prestado a alguien por un oficinista agente consular no haya sido otra cosa que un *do ut des*. Y ese *do* conocido, no puede importarnos un *des* desconocido que comprometa gravemente la existencia de nuestra patria.

Los intereses no se han defendido hasta ahora de la grave acusación «sobre ellos» que lanzamos.

¿Estaremos en verdad en presencia de un delito flagrante de renovación?

FERNANDO.

Los ingleses, pesimistas

Falta de hombres

Traducimos del «Daily Mail»: «Lo mismo en el campo de batalla que en nuestra propia casa, hemos entrado en un periodo de tensión extraordinaria.»

La eliminación de Rusia y los efectos del golpe repentino asestado a Italia han transformado la situación militar, y aunque la entrada de América contribuirá a nivelar la balanza, no debemos ignorar la diferencia entre una ofensiva iniciada sobre la frontera actual de Alemania y una ofensiva emprendida a través de 3 000 millas del Océano.

Las reservas disponibles de los aliados sobrepasó a las del enemigo; pero no se podría prestar un peor servicio a nuestra causa que el estimar como obra fácil la magnitud del trabajo que todavía hay que hacer.

Una consecuencia inevitable de la presente situación militar, es el hecho de haberse presentado nuevamente el problema de los efectivos en su forma aguda. La falta de hombres en los campos de batalla es un crítico elemento que veídramos antes de que se pueda sentir la plena eficacia del esfuerzo americano es el más obvio, pero de ningún modo el más urgente aspecto del problema.

Hay una exigencia que se impone antes que la exigencia de los ejércitos en los campos de batalla: los buques. Sin buques no podemos alimentarnos ni a nosotros mismos ni a nuestros aliados. Sin buques no se pueden transportar ni abastecer los ejércitos americanos. Sin buques, el comercio, no permite

Primer aniversario del fallecimiento de

DON VICENTE BENET VIRUETE



Ocurrido en 16 de Enero de 1917

(R. I. P.)

Sus afligidos hijos, parientes y demás familia, al recordar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida,

ruegan se sirvan asistir a alguna de las misas que en sufragio de su alma se celebrarán mañana, día 16, desde el toque de oración hasta las diez en la iglesia de Ntra. Sra. de los Dolores; a los cultos que se celebrarán en el templo de la Reparación y al solemne funeral que se dirá jueves, 17, en la iglesia de Sta. Clara, por cuyo favor les quedarán agradecidos.

No se invita particularmente.

El Excmo. Sr. Obispo ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

el arreglo de nuestros grandes problemas financieros, no podrá ser mantenido.

Lo que es indispensable ante todo es conservar intactos aquellos lazos de comunicación marítima de los cuales depende nuestra existencia como nación. La magnitud de los nuevos sacrificios que se han de imponer a la nación imprime nueva importancia a la demanda de una muy clara proclamación de los fines por los que se han de hacer estos sacrificios. La cuestión primordial es saber si nuestros directores han dicho todo lo que podían para disipar las sospechas de que los aliados se afanan por un deseo encubierto de engrandecer sus territorios o de obtener ventajas comerciales. El hecho de que se hayan pronunciado discursos que despiertan estas sospechas, por políticos con calidad de responsables, hace que sea tanto más urgente que los jefes de Gobierno de los aliados deban, en vez de anunciar principios abstractos, hacer una declaración definitiva sobre los más importantes resultados que se desean lograr de esta guerra. El último discurso de Mr. Lloyd George dista mucho de ser una contestación explícita de los fines de guerra, aunque es, cuando menos, el reconocimiento de la justicia de tales demandas.

interés en las situaciones, ganancia en el lenguaje y facilidad en el diálogo.

«El niño huérfano» fué recitado con excelente entonación por el alumno José Durán.

La chispeante comedia en un acto y un cuadro en prosa original de D. Juan Moreira, «A cara n' quedan de tontos o el pegot apropiat» rica en sales de buena ley, de tendencia moral, como la anterior, mereció la misma acabada interpretación, que la anterior por parte de los Sres. Tomás, Tallada, Calvet y Audi, siendo ovacionados, como el autor.

Al principio y al final se pronunciaron dos notables discursos. «La memoria del Nadal del Pobre de 1917» leída por D. Julian Hierro, en la que habló de la caridad teniendo frases muy bellas al oponerla a la filantropía y demostró que los modernos redentores sólo producen agitaciones estériles, en tanto que la caridad deja huellas fecundas de bienestar y de consuelo.

Terminó el acto con un elocuente discurso de gracias del Dr. D. Joaquín Ferrer, rico de datos y constituyendo en estudio conienzudo para resolver los conflictos entre el capital y el trabajo, citando como estímulo las instituciones alemanas, no sólo en su país sino muy cerca en Flix, donde han establecido barrios obreros, botiquines, escuelas, librerías de ahorro, pensiones de enfermedad y para la vejez.

Ambos oradores fueron muy aplaudidos y felicitados.

Todos los asistentes al acto salieron grandemente impresionados.

La Cruz Roja

Antiguo y acreditado establecimiento de Ortopedia, fundado en 1896 por D. José Pujol

Esta casa tiene personal competente para colocar toda clase de aparatos ortopédicos. Como de costumbre, visitará en Tortosa el día 30 de cada mes en la Fonda Barcelonesa.

Horas de consulta: de 8 a 3, saliendo en el correo de la tarde.

Los demás días en «La Cruz Roja», Montol, 16, Reus.

Se confeccionan toda clase de aparatos de Ortopedia.

Especialidad en bragueros articulados; fabricación de la Casa; bragueros de Bragueros de Caucho para la curación de los tiernos infantes.

Fajas hipogástricas para corregir la obesidad, dilatación o abultamiento del vientre.

Tirantes homoplásticos para corregir la cargazón de espaldas.

Como de costumbre, visitará en Tortosa el día 30 de cada mes.

En Castellón visitará el día 29.

La Vinebrana

de J. GONZALEZ

Gran depósito de vinos para mesa de todas clases; especialidad en champán y vinos de Vinebré y Torre del Español.

Se garantiza su pureza en todos los vinos que se expende esta casa.

Se sirve a domicilio.

Obispo Aznar, 21.—TORTOSA

Boletín Bursatil

Cambios facilitados por el Corredor Real, Ramon Despacho; calle de San Ildefonso, 1. (frente al Banco de España).

Caixa Mencaada, 27.

Ultimos cambios del 11 de Enero de 1918.

Interior 4 per 100

Fin próximo...

Contador serie A...

B. ... 78'00 a 00'00

C. ... 77'80 a 00'00

D. ... 77'00 10'00

E. ... 00'00

F. ... 00'00

G. ... 00'00

H. ... 72'50 a 00'00

I. ... 66'00 a 00'00

J. ... 00'00

K. ... 00'00

L. ... 00'00

M. ... 00'00

N. ... 00'00

O. ... 00'00

P. ... 00'00

Q. ... 00'00

R. ... 00'00

S. ... 00'00

T. ... 00'00

U. ... 00'00

V. ... 00'00

W. ... 00'00

X. ... 00'00

Y. ... 00'00

Z. ... 00'00

En el Baleario

Con asistencia de un público tan numeroso como selecto celebróse anteaayer tarde en el Baleario la fiesta que en obsequio de los favorecidos del Nadal del Pobre organizaron los simpáticos jóvenes del Requeté. Jaimista.

Ocupaban la presidencia el muy ilustre señor Deán, D. Pascual Llopez; el muy ilustre señor arcediano, D. Antonio Piñe; el cura ecónomo de San Blas, D. Juan B. Mañá; el ingeniero, D. Carlos Valmaña, y el letrado y expeditado provincial, D. Víctor J. Olesa.

Después de ejecutarse la marcha de don Jaime, el niño Arturo; Montguti, recitó muy bien la hermosa poesía «La hermana de la Caridad»; siguió la inspirada composición «Estimem» original del Rdo. Sr. Bellpuig, escrita, expofese, y recitada admirablemente por D. Antonio Tomás.

En la hermosa fantasía dramática «Resurrección», de D. Juan Moreira, puesta en escena por el cuadro del Requeté, lucieron sus habilidades y sus talentos artísticos las jóvenes Sres. Tomás, Viladrich, Calvet, Homedes, Tallada, Vallés y Audi, cosechando muchos y muy cordiales aplausos.

La obra es de un bello simbolismo; tiene

MUEBLES

MUJO DE Ventura Sanz

Casa fundada en 1840

Construcción en toda clase de estilos y precios.

DECORACIÓN DE SALONES

La antigüedad de la casa, acredita su formalidad.

Moncada, 5 Tortosa

¡ALERTA!

¿Por qué esta clínica y laboratorio dental es el preferido del público? Porque con perfección y satisfacción sus mayores exigencias y con rapidez complac a sus clientes.

Pida usted nuevas tarifas a

Clinica dental MESTRE

D' en Carbó, 3, pral.

Frente Hotel «La Barcelonesa»

habilitada TORTOSA

Gran vino achampañado

Canals & Nubiola, a 5 pesetas botella.

George Montagne, a 4 pesetas.

Únicas casas de venta en Tortosa.

Casa Vericat, Den Carbó (droguería); Confeitería La Sara, Plaza Catedral.

Se recomienda su finura. No dejar de probarlo.

Santoral y cultos

Santos Marcelo, p. y m.; Bernardo, Pedro, Arcursio, Adjuto y Oñón, mrs. Honorato y Taciano, obs. y cfs.; Fulgencio, ob. y dr.

La Misa y oficio divino son de San Mauro abad, rito doble, color blanco.

CATEDRAL.—Misa conventual a las nueve y ve. Por la tarde a las cinco y santo rosario en la capilla de la «Cinta».

SAGRARIO.—Misa rezada a las siete.

SAN BLAS.—Misa rezada a las siete y ocho. Durante esta última se practicará el ejercicio de la novena a la Sagrada Familia.

SANTIAGO.—Novena a la Sagrada Familia con misa a las siete de la mañana.

REPARACIÓN.—Misa rezada a las 5 y 3/4, 6 y 1/2, 7 y 1/4 y 8. Se expondrá por la mañana a las seis y media y se leerá el Apóstolado de la Oración.

INTENCION GENERAL PARA EL MES DE ENERO

APROBADA Y BENEDICIDA POR SU SANTIDAD

La salvación de los moribundos.

ORACION COTIDIANA PARA ESTE MES

Rogaremos en especial para que los moribundos se salven.

Asistir a los moribundos.

Crónica general

Observatorio del Ebro

Día 15 de Enero de 1918, a 9 h.

Temperatura máxima de ayer 18'0

Temperatura mínima de ayer 13'0

Minuta de esta madrugada 4'07.

Barómetro a las 14 de ayer marcaba 764'9 y a las 7 de hoy 768'9.

El viento reinante fué ayer del N. y S. Y durante la noche ha sido calma.

NOTA: Hay Ayerclcio nuboso, pero con quentamiento.

Fiesta de San Antonio Abad

El «Gremio» de Labradores honrará a San Antonio Abad con los siguientes cultos con motivo de su festividad.

Jueves, día 17, fiesta del Santo. Desde el amanecer se celebrarán en su iglesia cada media hora misas rezadas. La misa de siete y media será la comunión general. A las nueve se cantará la solemne donación por el prebitero D. Federico Domingo. A las once se dirá la última misa rezada.

Sábado, día 19, a las siete y media se cantará una misa funeral en sufragio de los cofrades difuntos en la iglesia de Sta. Clara.

MARIN--DENTISTA

Operaciones sin dolor

Dentaduras artificiales

¡ULTIMA PALABRA!

Calle Estación--TORTOSA

DR. CUCALA
Médico-Cirujano - Oculista
Ojos, Oído, Nariz, Garganta

Se operan desde CATARATAS a todas las operaciones de los ojos.
Motor eléctrico para múltiples aplicaciones de la Especialidad.

Esterilización moderna

Consulta de 8 a 1 y de 5 a 8
TORTOSA-Lonja, 16 (orilla del río) Pes de la Palla

— Anuncia «La Vanguardia» que desde mañana costará diez céntimos el ejemplar de dicho periódico.

Llegan a nuestra redacción varios periódicos de cambio que han disminuido su tamaño por el excesivo precio que cuesta el papel.

En Tortosa son dos ya los periódicos que se publican en tamaño reducido, por el motivo expresado.

De sostenerse el precio actual es posible que nos veamos obligados a tomar una resolución.

— El digno juez de instrucción de este partido D. Carlos Carrasco ha sido nombrado teniente fiscal de la Audiencia provincial de Lérida.

Sentimos vivamente la partida de tan celoso funcionario y distinguido amigo que con tan buenas relaciones cuenta en esta ciudad.

Dr. Emilio Llorca

Corazón y Pulmones

C. Puente de la Cinta, 7.-Tortosa
Teléfono núm. 179 y 180

— Hemos recibido el primer número de *Acció Integrista*, semanario de Manresa.

Agradecemos la visita de nuestro ya estimado compañero y le devolvemos gustosos el saludo que dirige a la prensa católica.

— Viajeros llegados de Valencia esta madrugada nos dicen que en aquella capital se ha normalizado por completo la situación por haberse hecho efectiva la tasa de todas las subsistencias.

— El M. I. Sr. Canónigo Lectoral D. Juan Sol ha presentado su dimisión por motivos de salud, de su cargo de Director de la Hermandad Josefina, habiendo sido designado para sustituirle el M. I. Sr. D. José Matamoros.

El Sr. Sol ha sido nombrado director honorario de dicha asociación.

Necrológicas

Ha fallecido en Cuevas de Vinromá a la avanzada edad de 82 años, habiendo recibido los Santos Sacramentos, D. Agustín Marqués García, persona apreciadísima por su carácter bondadoso y afable y piadosos sentimientos.

La desgracia ha sido sentidísima en aquella población.

A su afligida familia, en particular a su hermano D. José, estimado amigo nuestro, a su hija política D. Dolores Fonollosa, nietos y demás familia testimoniamos desde estas columnas nuestro pésame tan profundo como sincero, y suplicamos a los lectores una oración por el alma del finado.

Infancia, 24 y 25 de marzo (Corrección)

Lo de Barcelona

Repetición ayer de las manifestaciones por las calles de la capital contra el alza en los precios de las subsistencias.

Grupos de mujeres algunos formados por más de mil manifestantes, recorrieron las calles y fábricas invitando a los obreros a que se uniesen a la manifestación.

En evitación de posibles alborotos, muchas fábricas y talleres suspendieron el trabajo cerrando sus puertas, no solo en Barcelona sino en Sanz y otros pueblos agregados.

Eran llevados en alto grandes letreros en los cuales se leía: «¡Fuera acaparadores!—Tenemos hambre.—Pedimos abaratamiento.—Abajo los alquileres.

En la calle de Fernando hacían parar los Ripert y obligaban a las mujeres a que bajaran de los coches y se unieran a los grupos. Como al paso de la multitud se cerrasen algunas tiendas de comestibles, levantaban el grito, airadas, diciendo: «no somos ladronas».

Dirigiéronse al Gobierno civil y pidieron al señor marqués de Pilarés que pusiera término al conflicto, pero inmediatamente.

El gobernador les manifestó que trabajaba por la pronta solución, prometiéndoles no ocuparse de otro asunto, y que reuniría la Junta de Subsistencias. Al reunirse con sus compañeras en la calle las comisionadas protestaron a voz en cuello, quedando en volver más tarde para conocer los acuerdos de la Junta.

En grupo que no bajaría de dos mil reunieronse más tarde ante el palacio del gobernador. Todas querían subir a la vez, y una que trató de impedirlo los guardias, fueron arrollados éstos, y la multitud invadió el portal, escaleras, descansillos y vestíbulo.

Las que iban delante propusieron entrar en la sala de sesiones. En la sala de sesiones se han reunido las Juntas de defensa civiles.

Esta tarde se han reunido las Juntas de defensa civiles. En la sala de sesiones se han reunido las Juntas de defensa civiles.

CLINICA
DE
Enfermedades Quirúrgicas
DEL

Dr. Francisco Cavaller Mengual

Partos y enfermedades de la mujer
Vías urinarias y cirugía en general
Nariz : Oído : Garganta

Horas de Consulta de 10 a 1 y de 6 a 8
Calle de Santa Ana, 1 TORTOSA

Confortables habitaciones para operados, en dos clases

¿Quiere V. q..... C....?
.....
LO.... EB..

Domingo, día 20. A las ocho se cantará una misa en honor de la Santísima Virgen Preservada, Patrona también del Gremio.

— Ha tomado posesión de una de las cuevas de Morélla, D. Juan Bautista Miralles.

— Se ha declarado que la edad mínima que han de tener los opositores a escuelas de primera enseñanza sea la de veinte años cumplidos el día que comiencen los ejercicios.

— Han dado principio en estas comarcas y en los pueblos de la Plana las faenas de la poda de la viña.

— Merced a la benignidad de la temperatura de los dos últimos días se han fundido las nieves caídas en las montañas del Puerto.

— Merced a la benignidad de la temperatura de los dos últimos días se han fundido las nieves caídas en las montañas del Puerto.

— Merced a la benignidad de la temperatura de los dos últimos días se han fundido las nieves caídas en las montañas del Puerto.

— Merced a la benignidad de la temperatura de los dos últimos días se han fundido las nieves caídas en las montañas del Puerto.

— Merced a la benignidad de la temperatura de los dos últimos días se han fundido las nieves caídas en las montañas del Puerto.

— Merced a la benignidad de la temperatura de los dos últimos días se han fundido las nieves caídas en las montañas del Puerto.

— Merced a la benignidad de la temperatura de los dos últimos días se han fundido las nieves caídas en las montañas del Puerto.

— Merced a la benignidad de la temperatura de los dos últimos días se han fundido las nieves caídas en las montañas del Puerto.

— Merced a la benignidad de la temperatura de los dos últimos días se han fundido las nieves caídas en las montañas del Puerto.

— Merced a la benignidad de la temperatura de los dos últimos días se han fundido las nieves caídas en las montañas del Puerto.

— Merced a la benignidad de la temperatura de los dos últimos días se han fundido las nieves caídas en las montañas del Puerto.

— Merced a la benignidad de la temperatura de los dos últimos días se han fundido las nieves caídas en las montañas del Puerto.

— Merced a la benignidad de la temperatura de los dos últimos días se han fundido las nieves caídas en las montañas del Puerto.

— Merced a la benignidad de la temperatura de los dos últimos días se han fundido las nieves caídas en las montañas del Puerto.

— Merced a la benignidad de la temperatura de los dos últimos días se han fundido las nieves caídas en las montañas del Puerto.

— Merced a la benignidad de la temperatura de los dos últimos días se han fundido las nieves caídas en las montañas del Puerto.

— Merced a la benignidad de la temperatura de los dos últimos días se han fundido las nieves caídas en las montañas del Puerto.

La gran zapatería
A la Villa de Sitges
se ha trasladado de la calle de la Rosa número 10, a la del Angel, número 7 y esquina Moncada
Gran variedad de calzado
Ultimas novedades

Antigua casa de chocolates (elaborados a la piedra) puro de cacao y azúcar

LUIS TALLADA
(HIJO DE DOMINGO TALLADA)

Especialidad en clases buenas
Moncada, 4. TORTOSA

— El Registro diario de visitantes que se lleva en el Museo Municipal arroja, en el año último, un notable aumento sobre los del anterior 1916, demostrando la afición y el interés que despierta entre el público dicho instituto donde acuden ávidos de examinar y estudiar sus joyas históricas cuantas personas ilustradas pasan por esta ciudad, así como gentes del pueblo que se solazan en la contemplación de la diversidad de objetos allí reunidos. Ultimamente han ingresado dos donativos de alguna importancia debidos uno al Sr. García Ibañez, jefe de las Cárcel de esta, consistente en dos monedas romanas, de la época consular la una, de cobre y otra de plata del emperador Octavio Augusto. El otro donante ha sido D. Agustín Llasá, de la colección encadenada del periódico local «El Estándar Católico» y «El Semanario de Tortosa» a cuyos donantes expresamos nuestro agradecimiento por tan generoso rasgo.

AVISO

A las personas que deseen tener propiedad en el Ensanche del Cementerio de San Lázaro de esta ciudad lo pueden hacer con las condiciones siguientes:

Pagos por plazos o al contado, advirtiéndose que el plazo mínimo es de cinco pesetas al mes, sin cobrar interés alguno de amortización.

— Estas tremendas y persistentes bajas de temperatura, recuerdan la necesidad de adquirir por precaución una cajita de las pastillas pectorales que, para combatir toda clase de TOS, prepara el Dr. Andreu de Barcelona.

— Habiéndose dictado muy tarde la real orden limitando al 20 por 100 de la plantilla los reclutas acogidos al capítulo XX de la ley de Reclutamiento que posea la instrucción de un arma especial, se les dispensa de ella, si bien les vale el certificado y los que no lo tu-

IMPERIAL
VICHY de Caldas
de Malavella

Agua gaseosa natural, alcalina, diurética, la única que garantiza su legítima procedencia con el precinto municipal.

PÍDASE EN TODAS PARTES

De la Presidencia

El jefe del gobierno ha recibido esta tarde la visita de comisiones de propietarios de minas de Puertollano, algodoneros de Barcelona y de la Asociación de Empleados de Ferrocarriles de España.

Con el marqués de Alhucemas han conferenciado el señor Groizard y el presidente del Instituto de Reformas Sociales, vizconde de Eza.

Clases de tropas licenciadas

Esta mañana, a las diez visitó al ministro de la Guerra, en su despacho oficial, una numerosa comisión de brigadas y sargentos licenciados de distintos Cuerpos.

Aun cuando se ignora lo tratado entre el señor La Cierva y sus visitantes, se supone que tratarían del reintegro de éstos en los Cuerpos a que pertenecían, siempre que contra ellos no resulten cargos graves.

— Parece que algunos jefes de cuerpo habían hablado con el ministro de la Guerra sobre este mismo sentido, y que el señor La Cierva está dispuesto a soluciones de templanza, compatibles con la disciplina del Ejército.

Submarinos alemanes

Las Palmas.—Los pescadores dicen que hay un gran número de submarinos alemanes en las cercanías de la costa de Africa, en Funchal, Dakar, y otros puntos.

El día 7, cerca del Cabo Blanco, hundieron al vapor francés *Urviri*, ignorándose la suerte de la tripulación.

Luego atacaron a otro vapor francés, pero ayudado éste por un buque de guerra auxiliar, lograron que el submarino suspendiera el ataque y se sumergiese.

Los submarinos a cambio de pescado, dan a los marineros españoles exquisito tabaco. Todos los tripulantes son casi unos chiquillos.

Según otros informes, se han visto dos escuadrillas de submarinos de gran porte, como cruceros, con rumbo a Dakar.

Telegramas de Fuenteventura dicen que en el puerto de Cabras se encuentran 28 tripulantes del vapor holandés *Atlas*, hundido por un submarino alemán a 20 millas de la costa de Berbería.

Correo de la tarde
MADRID
Reunión

Esta tarde se han reunido las Juntas de defensa civiles.

